

Charles Simplicie MBATSOGO MEBO

Laboratoire MIGRINTER (Migrations internationales, espaces et société) - Université de Poitiers

**Titre : Socioanalyse des déterminants du retour et du non-retour des migrants au Cameroun**

**RESUME :**

La question des migrations est au cœur de l'actualité internationale à un moment où les dangers de l'immigration clandestine sont plus que jamais médiatisés et où, parallèlement, l'importance de la diaspora pour le développement local est désormais reconnue par les États, notamment africains. Et dans ce contexte se développe une diplomatie bilatérale et multilatérale ainsi qu'une coopération internationale décentralisée visant à mieux gérer cette question géopolitique. Malgré cette dynamique, seuls quelques pays africains ont élaboré des politiques pertinentes pour l'encadrement du retour et la réinstallation de leur diaspora. Le Cameroun, en tant qu'acteur des relations internationales, s'inscrit dans cette perspective et a tôt fait d'initier des accords de coopération avec ses partenaires internationaux afin de faire de la migration un vecteur de son développement et de limiter ses effets négatifs. Malgré cette volonté politique, l'élaboration de la nouvelle politique de migration reste embryonnaire et les programmes gouvernementaux dans ce domaine ne respectent aucune vision globale définie. L'objectif de cette communication est d'analyser, à travers des enquêtes biographiques, l'exploration documentaire et une approche sociohistorique, les déterminants et les enjeux du retour au Cameroun et de mettre en lumière cette phase souvent oubliée des migrations internationales. Dans un contexte politique et économique marqué par les crises multiformes, le durcissement des politiques migratoires en Europe et en Amérique, fort de la quête par les États africains des sources du financement et du potentiel financier et intellectuel que représente la diaspora africaine, il apparaît opportun de cerner les différents aspects de la migration de retour en vue de mieux orienter l'action publique en la matière. Une prise en compte des facteurs micro-individuels, méso et macro-structurels s'avère nécessaire pour saisir les contours d'un phénomène aussi complexe que la migration de retour.

**Mots-clés:** migration de retour, déterminants, codéveloppement, Cameroun